

...MENSCHEN IM ALTER!

MUSIKGERAGOGIK ist eine junge Fachdisziplin im Schnittpunkt von Musikpädagogik und Geragogik, die sich mit musikbezogenen Vermittlungs- und Aneignungsprozessen sowie musikalischer Bildung im Alter beschäftigt.

Für Musik mit alten Menschen und das Musizieren im Alter sind Aspekte wie biographische Orientierung, intergenerative und kultursensible Orientierung, Lernen bei geistigen und körperlichen Beeinträchtigungen sowie Validation von besonderer Bedeutung.

Wichtige Erkenntnisse entstammen aus Nachbardisziplinen wie Alterspsychologie, Pflegewissenschaft, Soziale Arbeit, Gerontologie und Heilpädagogik. Musikgeragogen wirken in unterschiedlichen Institutionen (z. B. Musikschulen, privaten Musikinstituten, Seniorenakademien, Senioren- und Pflegeheimen).

Unsere Musikgeragogen sind ausgebildete Musikpädagogen mit einer hochschulzertifizierten Zusatzqualifikation für Musikgeragogik. Diese wird derzeit in Bayern in Zertifikationslehrgängen des Verbandes Bayerischer Sing- und Musikschulen e. V. in Kooperation mit der Fachhochschule Münster und den bayerischen Musikhochschulen gesichert.

Namhafte Dozenten aus vielfältigsten Bereichen schulen unsere Teilnehmer hierbei umfassend. Holen Sie sich unsere zertifizierten Fachkräfte in Ihre Einrichtung!

MUSIK BRINGT FREUDE UND BEGEGNUNG!

INFORMATIONEN & KONTAKT

VBSM - Verband Bayerischer
Sing- und Musikschulen e.V.



Brigitte Riskowski
Geschäfts- und Beratungsstelle
Pöltnerstraße 25
82362 Weilheim

Tel. 0881-9279541
Fax 0881-89 24
brigitte.riskowski@musikschulen-bayern.de
www.musikschulen-bayern.de

 **TONKÜNSTLERVERBAND
BAYERN E.V.**
MITGLIED IM
DEUTSCHEN TONKÜNSTLERVERBAND

Andrea Fink
Geschäfts- und Beratungsstelle
Sandstraße 31
80335 München

Tel. 089-54212080
Fax 089-54212081
info@dtkvbayern.de
www.dtkvbayern.de

Wir danken Sören Balendat für die Bereitstellung der Fotos aus der Arbeit von Michael Forster mit Studierenden und Senioren an der Hochschule für Musik Nürnberg. Aus Gründen der besseren Lesbarkeit wird im Text nur eine Genderform verwendet, die sowohl die männliche als auch die weibliche Form einschließt.

VBSM - Verband Bayerischer
Sing- und Musikschulen e.V.



MUSIK MACHEN MIT...

MUSIKGERAGOGIK

Musik mit Menschen im Alter



MUSIK MACHT GLÜCKLICH! Sie gilt als das emotional wirksamste ästhetische Medium der menschlichen Kultur.

Gleich welchen Alters und welcher Herkunft übt sie auf jeden Menschen eine große Wirkung aus. Darüber hinaus ist sie ein wichtiges Kommunikations- und Ausdrucksmittel. Wie ist es bei uns bestellt mit der Sinnerfüllung, Zufriedenheit und Lebensqualität in der letzten Phase des Lebens? Zur Lebensqualität gehört kulturelle Teilhabe – gehört Spaß am Musizieren – deshalb bringt Musik Freude in Ihre Einrichtung!

Unsere Musikgeragogen gehen in Alteinrichtungen und Pflegezentren und bieten ein auf die jeweilige Einrichtung abgestimmtes musikgeragogisches Konzept. Senioren zeigen sich interessiert an Neuem, wollen mitgestalten und mitmachen. Geistige und körperliche Gesundheit, Unabhängigkeit und Selbständigkeit sowie soziale Kontakte sind die Wünsche älterer Menschen. Darauf können Musikgeragogen eingehen und sich den örtlichen Gegebenheiten anpassen. Sie arbeiten in der Regel in Kleingruppen, aber auch in Einzelarbeit.

Auch dementiell veränderte Menschen profitieren von Musik und können durch aktives Singen und Musizieren ihr Wohlbefinden steigern und mit anderen Menschen in Kontakt treten. Musikgeragogen können mit einem großen methodischen Repertoire Angebote unterbreiten, die auf die Bedürfnisse dementiell veränderter Menschen abgestimmt sind. Lassen Sie sich ein auf Ihre Einrichtung zugeschnittenes Angebot erstellen!

MUSIK SICHERT LEBENSQUALITÄT IM ALTER!

 **TONKÜNSTLERVERBAND
BAYERN E.V.**
MITGLIED IM
DEUTSCHEN TONKÜNSTLERVERBAND

MUSIKGERAGOGIK

MUSIKGERAGOGEN ARBEITEN U. A. IN DEN BEREICHEN

- Singen und Sprechen
- Liedbegleitung und Liedgestaltung
- Elementares Instrumentalspiel
- Musikhören
- Musik und Bewegung, Tanz
- Improvisation
- Gruppenmusizieren (auch gemeinsam mit Kindern)
- Veeh-Harfe



ANSPRECHPARTNER

VERBAND BAYERISCHER SING- UND MUSIKSCHULEN E. V.

Der Verband Bayerischer Sing- und Musikschulen e.V. vertritt die Träger der 217 öffentlichen Sing- und Musikschulen in Bayern mit 192.000 Schülern und 5.500 Lehrkräften in 960 beteiligten Gemeinden. Musikschulen sind wichtiger Bestandteil einer jeden kommunalen Bildungslandschaft und nehmen den öffentlichen Auftrag im Bereich der musikalischen Bildung für die bayerischen Kommunen und den Freistaat wahr. Als Einrichtungen des Bildungswesens leisten Musikschulen in ihrem örtlichen Wirkungskreis einen wesentlichen Beitrag zur kulturellen Infrastruktur. Auf ihrem Weg zur inklusiven Musikschule gehen die Institutionen u. a. immer mehr Kooperationen mit Alteneinrichtungen ein, um ein lebenslanges Musiklernen zu ermöglichen.



UNSERE MUSIKGERAGOGEN

haben durch ihre umfassende Zusatzqualifikation eine große Sensibilität und Sozialkompetenz und ein umfangreiches Hintergrundwissen über die Lebensrealität von Senioren erworben.

Der Zertifikationskurs Musikgeragogik des Verbandes Bayerischer Sing- und Musikschulen e. V. wird in enger Zusammenarbeit mit der FH Münster - FB Sozialwesen durchgeführt und ist durch diese hochschulzertifiziert.



TONKÜNSTLERVERBAND BAYERN E. V.

Mit über 2.700 Mitgliedern vertritt der Tonkünstlerverband Bayern e.V. die Interessen des gesamten Spektrums der Musikberufe: von Klassik bis Jazz, von Volks- bis Populärmusik. Davon bilden ca. 2.000 freiberufliche Musikpädagogen und ca. 80 private Musikinstitute mit ca. 600 qualifizierten Lehrkräften neben den öffentlichen Sing- und Musikschulen eine wichtige Säule der landesweiten Versorgung mit Musikunterricht und widmen sich u. a. auch der Musikgeragogik, für die eine spezielle Zusatzqualifikation notwendig ist. Der Tonkünstlerverband Bayern e.V. sichert durch das Qualitätszertifikat, das gemeinsam mit dem Verband Bayerischer Sing- und Musikschulen e.V. und dem Bayerischen Staatsministerium für Bildung und Kultus, Wissenschaft und Kunst vergeben wird, pädagogische und künstlerische Qualität. Die Mitgliedschaft im Tonkünstlerverband Bayern e.V. ist somit ein Markensiegel für Musikberufe.